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大与软弱那么，第四个问题呢？我想讲法律又强大又软弱，

我们搞了一辈子法律，我现在深深体会到，法律又强大又软

弱。可能在座的人也会得出这个结论。法律应该是强大的，

可实际上又是软弱的。 在欧洲的国家里面我们知道法和权利

是一个字，几乎所有的大陆法系的国家从俄文、到德文、到

法文、到西班牙文、到意大利文，为权利而斗争也可以翻译

成为法而斗争或者为法律而斗争。市场经济很重要的一个东

西是利用现代化的交易手段，有价证券就是现代交易手段，

有价证券就是权利和书面凭证紧密结合在一起，可以说是世

界上强大的武器票据，现在世界上90%以上的国家结算都是

用票据，汇票、支票、本票更不用说期货这种已经超出了有

价证券的一些东西，可是我们在制定票据法和有关的法律时

，大家深深感觉到这样的一些东西，既强大又软弱。有价证

券要完全建立在信用基础上，比如，我开了一张支票，开了

张汇票，5000万，5个亿到银行去，由于是空头支票不给承兑

、不给支付，这样再巨额的支票、本票、汇票也是废纸一张

。所以有价证券，它的强大的威力要完全建立在它的信用的

基础上，没有信用，这个东西只是废纸一张。所以它不建立

在人人都能接受的信用基础上是不行的。通过了一个法律之

后我国都要执行，如果得不到执行，它本身没有必要的权威

，法律也是空头支票，也是废纸一张。律师可能最懂得什么

时候法律是强大的，什么时候法律是软弱的，那么对于律师



来说他的任务应该是扬它的强法律的权威，而抑弃它的弱法

律的软弱，而不应该倒过来钻法律的空子，看到什么时候法

律的弱利用起来，而把法律的强给抛弃掉，这对律师来说是

非常重要的。 汉武帝死前十几年的时候，由于挥霍无度，国

库空虚的很，一遇到天灾，就有很多很多的流民，先是乞讨

后聚众抢劫，于是社会治安就很不好。汉武帝崇尚竣刑，凡

是抓到了就斩首，可是最后还是解决不了，流民蜂拥而起，

自立旗号，大的数千人，小的几百人，多的不可胜数。于是

，汉武就派高级官员到外面餐办，但还不能奏效。汉武帝就

想出了最后一个厉害办法，制订了一部叫做《沉命法》，规

定凡是有盗贼而没有被发现或者发现了以后没有全部捕获的

，从太守到小吏都要杀头。《沉命法》出来以后，各地治安

状况马上就好转了，天下太平了。但实际上呢？盗贼活动照

常，不仅照常，有的还更自在了。因为大小官吏觉得往上一

报有盗贼，没杀掉盗贼的脑袋，自己的脑袋先没了。所以这

个法一出来谁都不往上报有盗贼了。这么一部法律你说他威

力大不大，但最后软到不能再软，所以我说这个法律很有意

思。 北京前些年编了一部新编的京剧叫《画龙点睛》。这个

新编京剧讲的是唐太宗李世民看到一幅画，画了一条没眼珠

子的龙，他一看知道这是讽刺当今皇上有眼无珠，不了解下

面情况，所以就决定微服私访。当他微服私访到一个县城的

时候，县太爷不知道是唐太宗驾到还是作威作福，李世民就

问他当今的唐朝天下不是有王法吗，这个县太爷回答他八个

字，就是：“王法管人，我管王法。”可见，王法也是又强

大，又软弱，它要靠人去实施。严格实施了就强大，否则就

软弱得很。 刚才讲的这两个例子与中国今天上有政策下有对



策，上有法律下有对策，差不多嘛！你再严的法律我下面该

怎么做就怎么做，谁还找不出法律的空子来，这个法律不是

又软弱了吗，那法律不就系于一人之手了吗！所以我说以史

为鉴很重要。我们中国长期的封建历史人治大于法治，包括

刚才讲的，我想都与此有关系，每个人都有他自己不能够跨

越的历史鸿沟。 我看了一篇文章讲中国离现代化有多远，里

面讲了十条标准，比较国民收入是多少、多少人有一个医生

、多少人订份报纸、多少人有一个大学生这都是有标准，可

以量化的。那么我说中国现在离法制化有多远，我们先还不

提离民主化有多远，到底有没有量化的东西，我们可以说社

会科学本身就有一个不可能很精确、不可能很量化的一面。

所以英国的著名哲学家罗素有一句话，他说所有的学说的一

端是自然科学，另一端是神学，而在这二端中间的是社会科

学。自然科学可以很精通、通过实验、通过数字算出来，神

学是最模糊的，到底上帝在哪儿，那谁也证明不了，而在这

两者之间的是社会科学不是那么很容易通过实验把它量化准

确化。在我们国家的民主法制建设进程中，我们应该在将来

达到一个什么目标，我们要实现四个现代化，我们实现物质

生活的标准二十几年都很准确，但是谁也没提出来哪年我们

要进入民主与法制社会。 请大家特别注意，就是作为一个律

师来说应该重“学”而不仅仅重“术”，术是一种技能。春

秋的时候有一家叫做刑名家，跟希腊的诡辩派一样，主要是

能说会道能言善辩，说话辩论很厉害。我在给大学生辩论会

讲辩论主张做为一种“术”，辩论不能成为职业家，这人是

辩论家到那儿我都去辩论。辩论构不成职业，辩论只是一种

“术”，我们律师也有辩论术，走哪律师都要能言善道会辩



论。但是春秋战国的刑名家以非为是，以是为非，是非无度

，虽然这个是非从辩证法来说是对的，但是从我们法律上来

说法律是有度，不能法律一会儿说成这样子，一会儿又说成

那样。我说法“术”的来源就是诡辩，诡辩就是一种“术”

，单纯的“术”。我想法律本身的特点就是应该有一个度的

感觉，法律不应该是无度的，不应是非无度。我们律师里面

现在确实有一些人解释法律的条文时候，今天可以这么来说

，明天可以那么来说，再加上我们现在法律也不很健全，或

者司法解释立法解释有些地方还很欠缺，如何把我们所学的

法律当作一种学，而不是当作一种“术”，这对于律师是很

重要的。有时候我觉得一个人不学无术可能是一个笨蛋，但

是不学有术，什么都没有光会术，可能有时候会成了坏蛋。

所以我说对于我们律师来说要有学有术，无学有术就是讼棍

，就是绍兴师爷，那就不是律师了。敬请继续关注 100Test 下
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